lors des deux conflits mondiaux pour que notre pays conserve son indépendance et sa liberté. Hier soir, une délégation représentative de tous les groupes de la communauté universitaire a fleuri le mémorial qui, devant la salle académique, perpétue le souvenir de leur sacrifice.

Huit membres de notre Corps académique sont décédés durant l'année 1976/77.

Je voudrais vous rappeler brièvement leur carrière en regrettant que le temps qui m'est imparti ne puisse rendre pleinement justice à leurs mérites et aux services qu'ils ont rendus à notre Alma Mater.

Julien VANHOVE

Julien Vanhove, professeur émérite de la Faculté de Droit, né à Liège le 28 janvier 1905, nous a quittés le 11 octobre 1976.

Docteur en droit de notre Université en 1928, Julien Vanhove obtint en outre, en 1929, les diplômes de licencié en sciences politiques et de licencié en sciences sociales. Entré, cette même année, au Ministère des Colonies, il y gravit les divers échelons de la hiérarchie pour devenir, en 1960, directeur général au Ministère des Affaires africaines, puis, en 1962, au Ministère des Affaires étrangères et du Commerce extérieur.

C'est à la suite de séjours nombreux et prolongés en Afrique, notamment au titre d'Inspecteur royal des Colonies, qu'il acquit une expérience personnelle approfondie de toutes les réalités africaines. Et c'est sur cette connaissance de première main qu'il fonda les enseignements dont il fut chargé, d'abord à l'Institut universitaire des Territoires d'Outre-Mer d'Anvers, de 1946 à 1952, puis à notre Faculté de Droit, où il fut nommé chargé de cours en 1952 et professeur en 1967. Il fut admis à l'éméritat en 1975.

L'enseignement universitaire de Julien Vanhove, d'une qualité exceptionnelle, s'est déroulé durant une période de plus de vingt ans qui, couvrant les dernières années du statut colonial et les premières années de l'indépendance du Zaïre, du Rwanda et du Burundi, se situe à la charnière d'une mutation politique fondamentale. Il a exercé une influence profonde sur la formation des derniers administrateurs de la Colonie, puis sur celle de nombreux étudiants africains qui ont accédé

depuis, dans leurs pays respectifs, à des postes impliquant les plus hautes responsabilités.

L'œuvre scientifique considérable de Julien Vanhove, représentée par de nombreuses publications ainsi que par les rapport qu'il destinait aux Conseils supérieurs, tantôt de la Colonie, tantôt de l'O.N.U., constitue une contribution originale et particulièrement significative à l'étude du droit privé coutumier, des problèmes d'enseignement et d'éducation au Congo ainsi qu'à l'histoire de la colonie de 1885 à 1962.

Membre de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer, Julien Vanhove était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne et titulaire de nombreuses autres distinctions honorifiques belges et étrangères.

Alfred TOMSIN

Alfred Tomsin, chargé de cours émérite de la Faculté de Philosophie et Lettres, né à Liège le 1er février 1899, est mort le 15 novembre 1976.

Diplômé docteur en philosophie et lettres par notre Université en 1921 et titulaire d'un certificat spécial de Papyrologie, Alfred Tomsin professa d'abord, pendant de nombreuses années, dans des établissements d'enseignement secondaire : il fut professeur aux Athénées royaux de Bouillon, Forest et Liège, puis préfet des études des Athénées royaux de Soignies et de Visé.

C'est en 1953 que notre Université lui confia un cours de Papyrologie à la Faculté de Philosophie et Lettres, au titre de chargé de cours. Il fut admis à l'éméritat en 1969.

Alfred Tomsin est l'auteur de plusieurs ouvrages classiques, concernant l'enseignement du grec et du latin, qui lui valurent, en 1938, le Prix Joseph De Keyn de l'Académie Royale de Belgique. On lui doit aussi de nombreux travaux originaux portant sur la papyrologie et il convient de signaler qu'il fut un des premiers papyrologues à avoir compris, dès avant 1965, ce que sa science d'élection pouvait tirer des machines électroniques.

Doué de grandes qualités de cœur et d'esprit, Alfred Tomsin laisse le souvenir d'un homme accueillant et généreux dont la patience et le dévouement ne furent jamais en défaut.

Il était Commandeur de l'Ordre de Léopold II.